

**CENTRO PARA EL CONTROL ESTATAL DE MEDICAMENTOS, EQUIPOS Y DISPOSITIVOS
MÉDICOS (CECMED)
SECCIÓN VIGILANCIA DE MEDICAMENTOS**

**COMUNICACIÓN SOBRE SEGURIDAD DE MEDICAMENTOS A LA POBLACIÓN No. 06/2023
MEDICAMENTOS FALSIFICADOS**

¿Qué son los medicamentos falsificados?

- ✓ Los medicamentos falsificados son aquellos a los que se le tergiversan deliberada o fraudulentamente su identidad, composición u origen.
- ✓ Estos suelen producirse en malas condiciones y sin la higiene adecuada y con intervención de personal no cualificado, pueden contener impurezas desconocidas o incluso estar contaminados por bacterias, por lo que no se garantiza su calidad, seguridad y eficacia.
- ✓ A menudo están diseñados para que parezcan idénticos a los productos genuinos, por lo que son muy difíciles de detectar.

¿Cuáles medicamentos pueden ser falsificados?

- ✓ La falsificación de medicamentos es un problema a nivel mundial. En los últimos años se han detectado falsificaciones en todas las categorías terapéuticas, desde medicamentos para el cáncer hasta anticonceptivos, desde antibióticos hasta vacunas; no se limitan a productos de mucho valor o marcas conocidas; Los productos naturales también son objeto de falsificaciones.

¿Qué riesgos implica el consumo de medicamentos falsificados?

- ✓ Resultan ineficaces para tratar las enfermedades en las que se utilizan y pueden provocar reacciones adversas, por lo que ponen en peligro la salud de las personas.
- ✓ Promueven la resistencia a los antimicrobianos.
- ✓ Crean desconfianza acerca de la eficacia de vacunas y medicamentos y de los sistemas de salud y profesionales sanitarios.
- ✓ Incrementan los gastos de las familias y sistemas de salud en medicamentos.
- ✓ Proporcionan ingresos a las redes de delincuencia.

¿Cómo identificar los medicamentos falsificados?

Algunos productos médicos falsificados son de aspecto casi idéntico al de los productos genuinos, por lo que es muy difícil detectarlos. Sin embargo, se pueden identificar a través de las siguientes acciones:

- ✓ Examinar el estado del envase y si tiene errores gramaticales o de ortografía;
- ✓ Comprobar las fechas de fabricación y caducidad y verificando que los datos del envase exterior se corresponden con los del envase interior;
- ✓ Comprobar que el aspecto del medicamento no está afectado, por ejemplo no muestra cambios

- de color, signos de degradación ni olores extraños;
- ✓ Consultar cuanto antes con el médico, el farmacéutico u otro profesional sanitario en caso de sospecharse que el producto no está actuando como debiera o de haber sufrido una reacción adversa
 - ✓ Notificar los productos médicos sospechosos a la autoridad reguladora de medicamentos (CECMED).

¿Se venden medicamentos falsificados en Internet?

Los sitios web no regulados, las plataformas de las redes sociales y las aplicaciones de los teléfonos inteligentes pueden también ser vías para la promoción y venta de medicamentos falsificados, por lo que se debería prestar atención a los aspectos siguientes:

- ✓ correos electrónicos que anuncien medicamentos
- ✓ falta de autenticidad; sin logotipos o certificados de verificación
- ✓ errores ortográficos y gramaticales en los envases
- ✓ sitios web que no muestren una dirección o teléfono fijo
- ✓ sitios web, redes sociales o aplicaciones que ofrezcan sin receta médica medicamentos que la necesitan
- ✓ productos a precios sospechosamente bajos.

¿Qué hacer cuando sospecha o identifica un medicamento falsificado?

Si detecta un medicamento sospechoso de falsificación, o presenta eventos adversos luego del consumo de uno, notifique al CECMED, correo: **vigilancia@cecmecmed.cu** o a los teléfonos **72164372, 72164352, 72164136**

La Habana, Cuba. 15 de junio de 2023